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UNA MIRADA DE LA ADMINISTRACIÓN
TRIBUTARIA DESDE LA SOCIEDAD 

Ana de la Herrán  recibe a
la Alcaldesa de Burgos,
Cristina Ayala Santamaría, 
al delegado de la AEAT en
Burgos,  Lorenzo Castro y
a la directora de la DGT,
María José Garde.  



Ana de la Herrán  manifestó que la Asociación
de Inspectores de Hacienda apoya un sistema
de promoción interna, pero teniendo como
premisas básicas la igualdad, la excelente
preparación y de la acreditación de la misma.

Ana de la Herrán  aprovechó su discurso
de inauguración para recordar la
necesidad de que los funcionarios
públicos y, en concreto, los inspectores
de Hacienda deben estar preparados y
bien formados, ser independientes y
regirse por el criterio de objetividad
para la toma de decisiones.

La presidenta de IHE se mostró contundente al
afirmar que “debemos desarrollar nuestra
labor desde la más absoluta independencia y
la mejor preparación. Tenemos que cuidar
nuestros recursos humanos y evitar las falsas
modernizaciones en la Función Pública” 

INAUGURACIÓN 



INAUGURACIÓN 

De la Herrán manifestó la obligación
de los inspectores de hacienda de
construir y servir a los contribuyentes,
desde los distintos órganos como la
DGT, los tribunales, el IEF y la propia
Agencia Tributraria. “Es una gran
responsabilidad la que tenemos, de ahí
la importante de la imagen que
también traslademos a la sociedad”,
apostilló.

“Los interinos no pueden tener
cabida en una función como la
Administración Tributaria porque
ejercemos potestades públicas muy
delicadas. ¿Vamos a volver a impulsar
la precariedad en la función pública?,
se preguntó.

Ana de la Herrán  destacó en la inaauguración
del XXXIII Congreso en Burgos que la
preocupación del colectivo  de Inspectores de
Hacienda, y de una buena parte de  los
Cuerpos Superiores de la AGE, por el proceso
de reforma de acceso a las oposiciones de los
Cuerpos superiores de la AGE. 



INAUGURACIÓN 

La Directora general de Tributos, María
José Garde, participó en el Congreso  en
nombre propio y en representación de la
directora General de  la AEAT, ausente 
por motivos profesionales.  

María José Garde destacó la importancia del
diseño de las normas tributarias y la función
revisora que se realiza por la Dirección General de
Tributos y los Tribunales Económico
Administrativos.



INAUGURACIÓN 

La directora general de Tributos quiso destacar  
y agradecer la extraordinaria labor que están
realizando los compañeros que participan en la
presidencia española de la Unión Europea, “ya que
es ahí donde se trabajan y está el origen de las
propuestas de directivas que después se deberán
aplicar a la legislacion española.”  

María José Garde detalló algunos avances que la
presidencia española en la UE está propiciando en
materia fiscal, como los  relativos a las agilizaciones de
procedimientos que se aplican sobre los dividendos
transfronterizos en distintos países. 

Destacó los trabajos sobre la directiva del IVA de la
economía digital o la que afecta a los productos
energéticos, ésta - reconoció -  algo más atrasada. 



INAUGURACIÓN 

La Alcaldesa de Burgos, Cristina Ayala
Santamaría, agradeció en su discurso
inaugural a los inspectores de hacienda  
haber elegido Burgos como ciudad
anfitriona, resaltando que el carácter de
ciudad tres veces Patrimonio de la
Humanidad:  la Catedral de Burgos,
Atapuerca y el Camino de Santiago.   

Cristina Ayala Santamaría expresó el
respeto y Admiracion hacia los
Inspectores de Hacienda como
funcionarios, no sin antes agradecer la
importante labor que realizan para la
sociedad. 

“Sin el trabajo de todos vosotros, los  
funcionarios,  sería imposible que una
Administración funcionase”, manifestó. 



INAUGURACIÓN 



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Antonio Morales, secretario de IHE y
moderador del XXXIII Congreso, hizo hincapié  
en la introducción sobre los temas a tratar,  la
necesidad de disponer de una Administración
eficiente y eficaz, capaz de  defender los
intereses generales.  



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Antonio Morales, durante la presentación de los
participantes de esta mesa y de los temas  a
desarrollar, defendió la necesidad de la
profesionalización de la Administración,
respetando los principios constitucionales de
igualdad, mérito y capacidad para dar respuesta
a la sociedad  y garantizar los intereses
generales.

El secretario de IHE subrayó el valor de la
palabra y  la necesidad de una buena relación
profesional . En este sentido, aludió a los
logros alcanzados en el cumplimiento
cooperativo. 



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Díaz Yubero, en un amplio análisis del
Barómetro Fiscal, dijo que la opinión de
los ciudadanos sobre la AEAT en los
últimos 25 años es bastante
satisfactoria, “aunque existe un amplio
margen de mejora en muchos aspectos,
como el de la capacidad de ponerse en 
el lugar de los contribuyentes". 

Fernando Díaz Yubero, ex- alto cargo de la AEAT hizo un
exhaustivo repaso de los orígenes de la AEAT, la motivación 
que en su momento existió para crear un organismo como la
AEAT, autónomo y con margen de maniobra. Ta,bién recordó  
las dificultades y reticencias que se produjeron en dicha 
creación. 

 

Fernando Díaz Yubero expuso la evolución
histórica de la imagen de la AEAT desde su
creación en el año 1991 tomando como base el
barómetro fiscal del CIS. 



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Leopoldo Gandarias , profesor de la UCM, hizo hincapié
en  la importancia del papel de la Agencia Tributaria y
de su obligación de defender el interés general, 
para lo que  tiene atribuidas, subrayó,  potestades
fiduciarias. 

En la relación con el contribuyente, dijo que “lo que
está fallando son las relaciones humanas, porque
actualmente ”falta ese instrumento tan necesario para
todos como es la palabra” 



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Fallan las las relaciones humanas, dijo
Gandarias, que se han sustituidos por  la cita
previa. 

En relación al cumplimiento tributario, se
refirió Leopoldo Gandarias  a las “epístolas”
que manda la Agencia Tributaria, señalando
que sería muy e agradecer que si se detectan
incidencias se digan cuáles son. 

«Claramente, estamos mucho mas lejos de
lo que estábamos antes” y es que «no
consigo hablar con el inspector que tiene el
expediente encima de su mesa” 

“Acabamos hablando en los tribunales
porque el parlamento ha desaparecido,
por lo que la presencia en los tribunaloes
económico administrativos es ahora
constante”.



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Ana María Juan Lozano, catedrática de  Derecho
Financiero y Tributario de la Universidad de
Valencia, alabó la actividad de la Inspección de
Hacienda y, en concreto, la de muchos de los
profesionales a los que conoce y cuya confianza es
una consecuencia de la actividad que ejercen. “Una
buena parte de las personas en las que confío son
inspectores de hacienda”, manifestó. 

En este sentido, se congratuló de que “la mayoría
de la sociedad confíe en la Agencia Tributaria”. 

Ana María Juan Lozano
defiendió la importancia
fundamental de integrar la
educación cívica tributaria
en los planes de estudio.



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

La  catedrática de la Universidad de Valencia
resaltó la importancia de mirar hacia la
Administración Tributaria  desde el punto de vista
de la eficacia de las normas y, en este sentido,
defendió que  “lo importante no es lo que dice la
norma, sino los resultados de la aplicación de esa
norma”  

Ana M. Juan Lozano, como antes había dicho
Leopoldo Gandarias, dijo que están fallando las
relaciones sociales y humanas  en la
Administración Tributaria. 

”Las diligencias salen niqueladas, eso sí, pero existe
una perdida de sensaciones para llegar a acuerdos
y evitar los tribunales”. 

Ana María Juan Lozano abogó por
bajar el tono de crispación en la
Administración tributaria y trabajar
en crear consenso. 

Hizo  especial mención a la imortancia
de los estudios sociológicos del IEF
para reposicionar la visión general de
la Administracion Tributaria. 



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT



Genma Martín Meléndez, vicepresidenta segunda de la
Asociación de Inspectores de Hacienda del Estado,  
presenta a los integrantes de esta mesa de trabajo: Jonh  
Müller, José Carlos Díez, y otros dos presentes de
manera telemática:  Jano García y Santiago Armesilla 



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

Genma  Martín Meléndez introdujo los temas de esta segunda
mesa, en la que se trató sobre la ética y la justicia tributaria,
sobre las competencias territoriales e igualdad tributaria, la
reforma del sistema tributario y la posición del ciudadano
frente a la Administración. 



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

Jano García criticó el nivel de impuestos
existente en España, calificandola de “infierno
fiscal”. “No defiendo una sociedad sin impuestos,
ello sería una utopía, pero las tasas impositivas
que tenemos son del todo inaceptables” 

Santiago  Armesilla  consideró que la gente tiene
derecho a irse o no fuera,  en busca de paraísos  o
refugios fiscales, buscando menos impuestos y es
que todo esto también depende - señaló - de las
leyes nacionales e internacionales. 

  



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

Jano García censuró la  persecución al rico por
tener o ganar mucho dinero y criticó la
“demagogia fiscal existente en nuestro país, a la
vez que abogó por reducir el gasto público. “Una
de cada  dos euros se gasta en pensiones y esto
es “insostenble.”  

Santiago Armesilla ligó la existencia de los
impuestos con la civilización. “Los impuestos son
civilización desde el comienzo de la misma.” 



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

Santiago Armesilla  puso de
manifiesto  la desigualdad tributaria
que consagra en España la propia
Constitución Española, en especial
referencia al cupo Vasco y Navarro . 

“Hay que revisar de forma crítica el
ordenamiento jurídico español y la
propia Constitución Española en lo
que respecta al título VIII”  . 

Jano García criticó  las negociaciones  
del Gobierno con Cataluña: “Esta
región está buscando unos privilegios
que vamos a tener que pagar todos.”



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

José Carlos Díez, profesor
de Economía de la
Universidad de Alcalá,
defendió durante su
intervención que los
impuestos deben servir para
financiar el gasto y, en lo
posible, para la reducción de
la deuda pública.

Destacó, también, que los
youtubers que se han
marchado a Andorra o a
otras zonas para pagar
menos impuestos lo han
hecho legalmente, estando,
por tanto, en su derecho.   



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES

John Müller, periodista de ABC, se mostró
partidario de la competencia fiscal y de mantener el
llamado “Cupo vasco, pero recalculándolo y
negociándolo de forma transparente”, defendió. 
 

“Los ciudadano tienen derecho a decidir donde
quieren vivir y tienen también derecho a votar
con los pies con un coste para ellos que creen
que pueden asumir.”  



CONVERSACIONES SOBRE LA EVOLUCIÓN
DE LA IMAGEN DE LA AEAT

Para José Carlos Díez el modelo del Cupo Vasco
no es replicable en Cataluña y censuró la falta
de transparencia. “Debemos saber cómo se
negocia.”

“El principal problema de España siempre ha
sido la deuda pública”, dijo, a la vez que advirtió
que actualmente España está en zona de riesgo
de impago.



MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y REDES
SOCIALES



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

Teresa Benito, vicepresidenta primera de IHE y
conductora de esa tercera mesa del Congreso,
inicia el debate sobre la necesidad de mejora de la
Agencia Tributaria en la relación con el
contribuyente, sobre su función de asistencia y el
lenguaje con el que se relaciona con la sociedad.



Georgina de la Lastra y Leralta, jefa de la UCADE de
la AEAT, defendió los esfuerzos que este organismo
está realizando en la mejora en la relación con el
contribuyendte, si bien, subrayó que no se debe
caer en la complaciencia y la mejora debe ser
constante. “Hay que aseguir acercándose al
contribuyente.” 

IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

Puntualizó que existe una apuesta clara en la AEAT
por un lenguaje más comprensible y se mostró
firmemente partidaria de la cita previa como
herramienta, que aunque tuvo su máximo
desarrollo con la pandemia, está demostrando que
tiene bondades. 



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

De la Lastra enumeró los avances realizados
por la AET en la comunicación: newsletter, App
de cita,  página web previa... También agradeció
toda la colaboracion y propuestas que realizan
grupos de trabajo público-privados para ayudar
a la AEAT en la mejora de la comunicación a
través del lenguaje para mejorar la
comunicación y el entendimiento. 



Begoña García Rozado
subrayó la necesidad de
hacer más y mejores
esfuerzos en la
permanente asistencia a
los contribuyentes para
mejorar el cumplimiento
tributario.  “la Agencia
Yributaria debe ampliar la
oferta de cartas
informacitvas que remite
al ciudadano.”  

IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

García Rozado, directora de fiscalidad de
Iberdrola, reconoció que si el negocio
tributario es complejo para los propios
profesionales que se dedican a ello, lo es más
para el ciudadano de a pie.

Por ello, puntualizó, la AEAT debe ser clara,
atender bien contribuyente, ser cuidadosa en
el lenguaje y mantener con ellos una relación
formativa y de comunicación clara y
constante, tal como sucede, por ejemplo,  en
países como Reino Unido.



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

José Andrés Rozas, catedrático de Derecho
Financiero y  Tributario de la U. de Barcelona,
defiendió la existencia de una comisión
permanente interpretativa para evitar la
dispersión y favorecer la seguridad jurídica y
la certidumbre.

Todo ello, señaló, sin perder de vista el
esfuerzo por incrementar el cumplimiento
voluntario y colaborativo. 



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

José Andrés Rozas se refirió a la organización 
rígida de la Administración Tributaria, organizada
por funciones en lugar de por las necesidades y
perfil de los contribuyentes. Se debería extender
el modelo del que dispone la Ofina Nacional de
Grandes Contribuyentes, defendió.  



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD

Begoña García Rozado quiso resaltar que  el
tratamiento de la Agencia Tributaria hacia la
gran empresa, que es diferente, sí, pero no
privilegiado, por sus caracteristicas respecto a
la pequeña y mediana empresa. 

Se refirió, específicamente, a la importancia de la
ley de 2010 de Modificacióin de la Ley de
Sociedades de Capital, por la que se obligaba a
las empresas a tener una estretegia fiscal
basada en la lealtad, la confianza, la
reciprocidad, profesionalidad, colaboración y
buen hacer. 



IDEAS Y PROPUESTAS PARA MEJORAR LA
IMAGEN DE LA AEAT ANTE LA SOCIEDAD



CLAUSURA

La presidenta de IHE clausuró el Congreso
haciendo un resumen de los temas tratados,
agradeciendo la presencia de ponentes y
compañeros. No olvidó hacer una especial
mención a  la necesidad de tener siempre
presente la condición de servidores públicos de
los Inspectores de Hacienda del Estado. 



CLAUSURA

El secretario de Estado de Hacienda, Jesús
Gascón, agradeció a todos los inspectores el
papel fundamental que juegan en los distintos
organismos y resaltó, especialmente, la fuerte
carga de trabajo en el plano internacional
asociada con la presidencia en el Consejo de la
UE, en contraposición con la parálisis que hasta la
formación del nuevo Gobierno había en el plano
doméstico.

Hizo un balance numérico de los
recursos humanos con los que cuenta
la  AEAT y anunció que la AEAT tiene ya
más de 26.000 personas, aún lejos del
objetivo de 28.000 trabajadores.

Recordó que este año 268 han
aprobado la oposición de inspectores y
se van a crear 334 puestos en total,
sumando la promoción interna, por lo
que así  “estamos en el 85% del
objetivo”.



CLAUSURA

Gascón anunció que en los Tribunales
Económico Administrativos se ha reducido el
volumen de causas pendientes de resolución
hasta  150.000, frente a los 315.000 de 2018 o
los 175.000 de 2022. 

“El logro ha sido posible por el incremento del
número de causas anualmente resueltas por los
tribunales económico-administrativos”,
manifestó.

El secretario de Estado de Hacienda subrayó la labor de
los inspectores en este ámbito de los Tribunales
Económico Administrativos  y anunció que la deuda
tributaria judicializada ha bajado de los 12.000 millones y
el número de casos  se rebaja a la mitad.

Valoró positivamente el trabajo inspector en el  fomento
del cumplimiento voluntario y concienciación del
contribuyentes que ha permitido que “las bases
imponibles de los impuestos hayan aumentado a mayor
ritmo que el PIB en los últimos años”. 



CLAUSURA

Jesús Gascón invitó a la Asociación de Inspectores
de Hacienda del Estado a participar con propuestas
en la elaboración del próximo plan estratégico de la
AEAT, porque “conocer estas propuestas y las
inquietudes del colectivo son fundamentales”. “
Esperamos el mayor número de aportaciones
cualificadas posible”, manidestó. 



CLAUSURA

  

Lorenzo Castro, Delegado de la AEAT de Burgos,
agradeció la presencia de la Asociación de
Inspectores de Hacienda en esta ciudad y presentó al
artista gráfico, Óscar Martín del Burgo, quien regaló
una pequeña estatuilla a la Asociación como
agradecimiento a la celebración de este Congreso en
su ciudad .  



CLAUSURA

El escultor  Óscar Martin del Burgo en un momento de su discuro
y presentación de su que regaló a la Asociaciónde Inspectores de
Hacienda como símbolo de la honestidad que siempre ha de
orientar el trabajo de los inspectores de Hacienda.   



CLAUSURA

La presidenta de IHE recibe de manos de su  
creador  la miniatura del Cid Campeador realizada
para la Asociación de Inspectores de Hacienda del
Estado.  



ASAMBLEA

Arriba,  un momento de la Asamble General de
IHE con algunos miembros de la junta de
Gobierno dando cuenta de la actuación a lo largo
de 2023 y de las propuestas e iniciativas para
2024.

Abajo, a la derecha, la vicepresident primera de
IHE, Teresa Benito con el compañero, Javier Bas,
premiado con el reconocimiento de la Asociación
de Inspectores de Hacienda del Estado por ser el
más prolífico, valioso y fiel colaborador en el
Blog de IHE  “No solo impuestos.”
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